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1月13日中午，湘潭县易俗河镇铁牛埠码头，“铁牛”失踪前原本安

卧在这里，如今这段河滩已被水淹没。 ■记者 刘晓波 摄

54岁的周师傅就住在铁牛埠。

“铁牛”被盗后，他深感可惜。据他

回忆，过去，“铁牛”其实也曾露出

过水面。上世纪六十年代，他就见

过。“来看的人很多， 热闹得不得

了”。那时，“铁牛”身上还有绿苔，

四只脚都完好无损地趴着。河水从

“铁牛”身上流过，十分好看。近几

年因为湘江枯水，更是年年从河床

上露了出来。

附近的周奶奶也介绍， 日寇打

到湘潭时，发现这些“铁牛”想吊走，

可没吊得动，最后只好放弃，还故意

将它们破坏。加上后来有人在这一

带炸鱼，更加把“铁牛”炸得不成

“形”了。

■记者 刘晓波

铁牛以前多次现身 日寇曾打过它的主意

“铁牛” 位于湘潭县易俗

河铁牛埠百来米远的湘江河

中，自古为著名的“易俗河六

景”之一。相传明正德皇帝南

巡，当地唱词中有“白沙盖铁

牛，湘潭转潭州”之句。人们据

此推测，“铁牛”的出现至少有

500余年历史。 ■记者 刘晓波
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去年10月，在湘潭县易俗河镇铁牛埠码头的湘江河床上，有形似水牛的巨石因枯水而现身（摄于2009年

10月15日）。
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其实，早在2009年10月15

日，记者就前往湘潭县易俗河

“铁牛”出水现场探访；现场共

分布有6个大大小小的块状

物， 有点像石头墩或水泥块。

其中，有5个聚集在一起，有一

个与“水牛” 颇有几分相似。

为验证它们到底是不是铁质

的，记者借来一块磁铁，一个

个贴了上去，都被紧紧吸住。

10多天没踪影，全国追“铁牛”

文物部门：不是文物不好追查 警方：无主财物不好立案

“铁牛”是不是陨石，专家意见不一，但都一致建议动用公安与海关防“牛”出国门

去年10月，在湘潭县易俗河镇铁牛埠码头的湘江河床上，有形

似水牛的巨石因湘江枯水而现身。据称，这就是当地传说已久的神

秘“镇河铁牛”。可10多天之前，“铁牛”不知被何人在一夜之间挖走。

(本报2009年10月16日A07版、2010年1月9日A09版曾作报道)

“铁牛”失踪后，当地文物和公安部门均称不便介入。附近居民

和外地众多研究者虽然紧急呼吁“寻牛”，可至今仍未能发现“铁牛”

的下落。另外，专家也就“铁牛”是不是陨石形成了不同意见，目前尚

无定论。

■记者刘晓波

【回放】夜色下开挖机盗走“铁牛”

1月13日中午，记者来到湘潭

县易俗河镇铁牛埠的湘江河段，已

失踪多日的“铁牛”原来就静静地

安卧在这里。 因水位上涨，“铁牛”

遗址已难觅踪影。

74岁的潘成英老人就住在附

近。在他的带领下，记者沿着岸边

一条斜斜的小路向河中走去。就在

“铁牛”遗址附近，尚未被水淹没的

一段河床被碾出一道道深深的痕

迹，清晰可见。“这就是挖走‘铁牛’

的车留下的！”

40多岁的王兵强也住在岸边。

去年12月28日晚9点半左右，他正

呆在家中，看到有大型挖机和货车

从这段河床上驶过。“当时，我以为是

挖砂的。”王兵强回忆，大约半个小时

后，车辆的轰鸣声才渐渐平息。

第二天早上，王兵强等人经过

湘江大堤时，发现原本裸露在河滩

上的“铁牛”不见了。而从现场留下

的挖痕判断，先天晚上开来的挖掘

机和转载汽车就是偷走“铁牛”的

“黑手”。

“真是太气人了！”虽然过去了

10多天，但说起“铁牛”被偷，附近

居民仍气愤不已。 有人告诉记者，

“铁牛”失踪后的第二天，他们就向

易俗河派出所及市、县文物部门报

了案，希望能尽快追回“铁牛”，“他

们也派人来看过，但直到现在都没

有消息，太不重视了！”

一居民告诉记者，这一带的人

都知道河里有“铁牛”。挖砂老板对

“铁牛”也很敬重，挖砂挖到“铁牛”

身边时就不再挖了。 大伙儿推测，

这次挖走“铁牛”的很可能是奇石

收藏爱好者。“铁牛”在这里呆了几

百年， 是铁牛埠绝无仅有的见证，

是湘江两岸的一处景点。对于个别

人为了一己之利， 偷偷将它挖走，

居民们都纷纷表示：这种行为极端

不道德。

连日来， 居民们自发展开搜

寻，但至今未找到任何线索。他们

纷纷表示，挖走“铁牛”的人应扪心

自问，别因为自己的私心，伤害了

太多人的感情。

【居民】多方自发寻“牛”均未果

“铁牛”失踪后，当地文物部门

为何没有介入调查呢？湘潭县文物

管理所一工作人员告诉记者，他们

原本打算将“铁牛”作为文物进行

普查，并加以申报和保护。但后来

经请示上级部门， 说这不算文物，

所以一直没有获得通过。

据介绍，文物是人类历史发展

过程中遗留下来的物质遗存，必须

是由人类创造的，或者是与人类活

动有关，天然物质仅有古生物化石

属于文物。湘潭市文物管理处副主

任盛兆华说，“铁牛”失踪后，他看

过有人之前拍过的照片后推测，这

纯粹是天然形成的石头，其中可能

含有铁的成分。“这与我们以前的

推测是一致的，不算文物。”

盛兆华说，“铁牛” 失踪后，他

曾代表湘潭市文物管理处专门

起草了一份报告，呈报给了湘潭

市政府 ， 陈述了文物部门的观

点。由于“铁牛”不是文物，不适

用我国《文物保护法》，“如果我

们去查，那就是‘执法主体错位’。”

【文管】不是文物不好追查

湘潭县易俗河派出所所长樊

海冰向记者表示，由于失踪的“铁

牛”不算文物，而应视为无主财物。

无主财物丢失， 属于民事范围，公

安根本不能立案。就算他们出面查

到了“铁牛”的下落，也不能对当事

人采取什么措施。除非文物管理部

门先将“铁牛”界定为文物。

1月13日中午，湘潭晚报一记者

称，1月12日下午， 省国土资源厅有

人向湘潭市政府有关部门递交了一

份报告，希望湘潭方面能对“铁牛”失

踪一事引起足够的重视，但记者未

能从省国土资源厅求证到这一消息。

【警方】“无主财物”丢失不立案

湘潭县易俗河的“镇河铁牛”

究竟是何物？价值几何？自从“铁

牛”失踪的消息传开后，湘潭本地

似乎无人追问， 但身处长沙乃至

北京等地的天文、地质、陨石研究

者们却大为震惊。 他们担心“铁

牛”流向国外，给国家造成无法弥

补的损失， 并呼吁政府有关部门

能高度重视，尽快将“铁牛”追回。

【推测】

不会是湘钢丢弃的废矿石

此前，有人猜测，“铁牛”失踪

前所呆的位置， 对岸就是湘潭钢

铁有限公司。这“铁牛”莫不是湘

钢遗弃到河中的废弃矿石或半成

品。对于这一猜测，湘潭市文物管

理处副主任盛兆华认为，“这绝无

可能。”

盛兆华提出了自己的看法：

湘钢建厂才50多年， 而铁牛埠这

一地名则久远得多，“铁牛埠”就

是根据“铁牛”而命名的。

【价值】

如果真是铁陨石，价值不可估

对柯作楷等人关于“铁牛”可

能是铁陨石的推测， 省观赏石资

源调查编图工作委员会副主任唐

自明也表示认同。他在博文中说，

湘潭“铁牛”失踪，是湖南的一大

损失。如果真是铁陨石，不但经济

价值不菲 (好的铁陨石价值超过1

美元/克)，其文物开发价值更是不

可估量。

徐伟彪也指出， 铁陨石对于

研究地球生命的起源、 研究太阳

系的起源、 演化历史有极其重要

的作用。他说：“陨石是天外来客，

人类现在花数百亿美元去外星球

取样品，宇宙免费送来了陨石，我

们更应该珍惜。”

【建议】

追回“铁牛”让铁牛埠名符其实

1月10日晚上到11日下午，唐

自明、 柯作楷两人又先后多次通

过QQ聊天和手机短信，表明自己

追寻“铁牛”的决心。

研究者们非常担心“铁牛”会

被运出国门， 造成无法追回的遗

憾， 迫切希望湘潭市高度重视这

一事件， 立即动用公安和海关的

力量追查和拦截，将“铁牛”追回

来，让湘潭铁牛埠名符其实。那位

不肯透露姓名的专家也表示，该

“铁牛”已经丢失，不管它是陨石

牛还是古代“铁牛”，都应该将它

找回来加以研究论证。

湘潭市文物管理处副主任盛

兆华也认为，“铁牛”失踪了，如果没

有一个部门出来过问此事，那将很不

正常。 他说：“如果这一行为得到默

许，那将是一件很悲哀的事情。”

■记者 刘晓波 李国平

“铁牛”是不是陨石尚无定论

专家一致要求追回“铁牛”，让铁牛埠名符其实

“铁牛”遗存共6块

都能吸磁铁

讲述

湖南陨石收藏家柯作楷说“这应该是铁

陨石”。“铁牛”失踪同样引起了国内众多专家

的关注，中国国家天文台研究员、嫦娥工程地

面应用系统总设计师李春来先生、 南京紫金

山天文台研究员徐伟彪先生等众多陨石研究

者也都认为，该石可能是“铁陨石”。

“这个‘铁牛’并不是陨石，而是古人为了镇

水铸做的铁牛，是普通的铁块。”湖南一地质学

教授说。据了解，他是目前唯一亲眼见过该“铁

牛”的学者。这位不愿透露姓名的学者说，这是

一个有500年以上历史的铁牛。至于为什么不是

陨石牛而是铁牛，他说“有待进一步论证”。

是

陨

石

是

铁

块

“铁牛”距今有500年历史

争锋

？

《湘潭县易俗河500岁“镇河铁牛”神秘失踪》后续


